

Informe Cualitativo Prevención del Embarazo Infantil y Adolescente. 2do. Trimestre 2025

Prevención

Implementación de Taller "Prevención del Embarazo Adolescente"

Estos talleres tienen como objetivo generar acciones para fortalecer en niñas, niños y adolescentes los factores de protección y estilos de vida saludable para prevenir el embarazo en edad temprana.

Colima

En este trimestre durante los meses de marzo y abril, se realizó un taller en la Escuela Primaria Emiliano Zapata TV., ubicada en la Colonia El Tívoli, con el grupo de 6° A, atendiendo un total de 15 niñas y 9 niños menores de 12 años. Durante los diferentes temas abordados en el taller los niños y adolescentes logran identificar las dificultades por las que pasa una mamá adolescente, logrando sensibilizarlos y reflexionar sobre los embarazos a temprana edad.

Coquimatlán

Se realizó un taller de Prevención del Embarazo en Adolescentes durante los meses de mayo y junio en la Primaria Alberto Larios Villalpando T.V. ubicado en la cabecera municipal. Se trabajó con los grados de 6to A y 6to B conformados por 14 niñas y 21 niños menores de 12 años.

Durante el taller se dieron temas sobre el significado de ser adolescentes, autoestima y toma de decisiones, sexualidad en la adolescencia, prevención de infecciones de transmisión sexual, embarazo adolescente, riesgos y consecuencias y planeando mi vida. Los niños y niñas manifestaron estar satisfechos con los temas impartidos, dicho taller se dio de forma lúdica, la mayoría de los adolescentes participaban leyendo materiales y opinando referente a los temas. Los adolescentes manifestaron no sentirse preparados para un embarazo ni un bebé. Prefieren seguir estudiando y prepararse mejor financiera, emocional y físicamente.

Cuauhtémoc

En este trimestre se realizó un taller de prevención del embarazo adolescente de marzo a mayo, el cual se llevó a cabo en el Telebachillerato Comunitario No. 9, ubicado en la comunidad de Chiapa, fue con los grupos de 2do., 4to. y 6to. semestres juntos. Asistieron 5 mujeres adolescentes y 13 hombres adolescentes de 15 a 17 años. Los temas que se trataron son: Higiene y autocuidado, comunicación, embarazo adolescente, autoestima, I.T.S y métodos anticonceptivos. Los adolescentes conocieron durante el taller sobre métodos anticonceptivos, cómo funcionan y la manera de poder usarlos, así como también las posibles causas y consecuencias de un embarazo no planeado en edad temprana. La importancia de implementar medidas de aseo personal y en casa.

Ixtlahuacán

En este trimestre se impartieron 2 talleres de prevención del embarazo de abril a mayo, el primero en el bachillerato No. 26 TV, ubicado en la cabecera municipal, en donde se trabajó con un grupo de sexto semestre, integrado por 14 mujeres y 10 hombre adolescentes 15 a 17 años; y 2 mujeres y 4 hombres mayores de 18 años. El segundo taller en la Escuela Primaria Josefa Ortiz de Domínguez TM, ubicada en la comunidad de La Presa, en donde se trabajó con dos grupos sexto y quinto grado, 10 niñas y 10 niños adolescentes del grupo de edad menores de 12 años.

Las niñas, niños y adolescentes participaron durante el taller en diversas actividades de los temas, reflexionando sobre la importancia de la responsabilidad, de cuidar su cuerpo. Como resultado del taller, tuvimos un avance



notorio en identificar como valor primordial la "responsabilidad" de tomar las mejores decisiones con respecto al ejercicio de su sexualidad.

Minatitlán

En este trimestre durante mayo y junio se realizó un taller en la Escuela Telesecundaria "Ricardo Romero Aceves No 31" T.M., ubicada en la comunidad "La loma", con el grupo de 3° A. conformado por 7 mujeres y 2 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Y 3 mujeres adolescentes de 15 a 17 años. Este taller tuvo como propósito concientizar y sensibilizar a las y los adolescentes sobre la importancia de prevenir un embarazo a temprana edad. Se promovió la reflexión sobre la necesidad de priorizar sus proyectos de vida y disfrutar plenamente esta etapa, reconociendo que aún no cuentan con la madurez ni los recursos necesarios para asumir una responsabilidad de tal magnitud.

Como parte del taller, se incluyó una dinámica en la que las y los participantes cuidaron un "bebé" representado por un huevo, con el fin de simular los desafíos del cuidado infantil. Además, se abordaron los gastos que conlleva tener un bebé, lo cual permitió a las y los adolescentes dimensionar de forma más realista las implicaciones económicas y emocionales de una maternidad o paternidad prematura.

Villa de Álvarez

En este trimestre se realizaron 2 talleres en la Secundaria Miguel Virgen Morfin TV., ubicada en la colonia centro. Uno con el grupo de 1°A de marzo a mayo. Participaron 18 mujeres y 24 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El segundo con los grupos de 3A y 3C de marzo a mayo. Participaron 22 mujeres y 30 hombres adolescentes de 12 a 14 años.

En el taller los adolescentes identificaron la importancia de pensar y analizar las diferentes opciones para la toma de decisiones adecuadas. Que un embarazo no planeado trae serias consecuencias psicológicas, socioculturales y económicas. Y que el uso de anticonceptivos es responsabilidad de la pareja

Educación para la salud o con temas preventivos

Colima

En este trimestre se llevaron a cabo 11 pláticas. 4 pláticas sobre "Los cambios en la adolescencia" en la Primaria Alfredo V. Bonfil T.M. ubicada en la colonia Infonavit La Estancia. La primera se impartió el día 4 de abril al grupo de 6to. A con la participación de 12 niñas y 10 niños menores de 12 años. La segunda el día 11 de abril al grupo de 6to.B con la asistencia de 6 niñas y 6 niños menores de 12 años. La tercera el día 2 de mayo en el grupo de 5to B, con la asistencia de 8 niñas y 5 niños menores de 12 años. La cuarta el día 6 de junio en el grupo de 5to. A., con la asistencia de 12 niñas y 8 niños menores de 12 años. Los niños lograron identificar la etapa por la que atraviesan, participaron mencionando algunas dudas.

Se impartieron dos pláticas con el tema de "La Sexualidad" en la Primaria Gregorio Torres Quintero T.M. ubicada la colonia Centro. La quinta fue el día 7 de mayo con los alumnos de 6to.A, asistieron 10 niñas y 8 niños menores de 12 años. La sexta fue el día 13 de mayo con el grupo de 6to.B, contando con la asistencia de 10 niñas y 12 niños menores de 12 años. Los niños se mostraron atentos y participativos, se realizó una lluvia de opiniones sobre que favorezcan a su sano desarrollo sexual.

La séptima plática fue el día 31 de marzo en la Secundaria Enrique Corona Morfin T. M., ubicada la colonia Jardines de la Corregidora, con el tema de las "Causas y consecuencias del embarazo adolescente" se impartió a los grupos de 3ro. B y 3ro. F, atendiendo un total de 20 mujeres, 17 hombres adolescentes de 12 a 14 años, y 5 mujeres y 9 hombres adolescentes de 15 a 17 años. Los adolescentes estuvieron atentos a la plática, identifican algunas situaciones que afectan la toma de decisiones mencionando que si evitarían un embarazo a temprana edad.

La octava plática fue el día 9 de abril con el tema de "Los cambios en la adolescencia" en la Primaria Francisco Hernández Espinosa T.M., ubicada en la colonia La Oriental, con el grupo de 5to. A, 12 niñas y 14 niños menores de 12 años. Los niños estuvieron participativos, mencionando algunas dudas y compartiendo opiniones del tema.

La novena plática se impartió el día 20 de mayo en la Secundaria Mario Anguiano Moreno T.M., ubicada en la colonia Gustavo Vázquez Montes, con el tema "Consecuencias del embarazo no planificado", en el grupo de 3D, contando con la asistencia de 8 mujeres, 7 hombres adolescentes de 12 a 14 años, y 5 mujeres y 5 hombres adolescentes de 15 a 17 años.

Dos pláticas más se llevaron a cabo el día 5 de junio en la Secundaria Alberto Isaac Ahumada T.M., ubicada en la colonia Burócratas. En colaboración con el L.T.S Julio Cesar Aburto Cárdenas encargado del módulo de atención reproductiva del IMSS, se impartió la plática de "Las consecuencias del embarazo no planificado".

El primer grupo atendido 1D, con la asistencia de 5 niñas y 7 niños menores de 12, 10 mujeres adolescentes y 7 hombres adolescentes 12 a 14 años. La segunda en el grupo de 1B, con la asistencia de 9 niñas y 3 niños menores de 12 años, 9 mujeres adolescentes y 3 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Los adolescentes logran identificar situaciones en su entorno que los puede poner en riesgo y tomar decisiones que no favorezcan su desarrollo personal y metas que se han propuesto.

Comala

En el municipio de Comala, en el trimestre que se informa se llevaron a cabo 12 pláticas informativas, mismas que se desglosan a continuación.

Se llevaron a cabo dos pláticas sobre la importancia de la "Lactancia Materna" dirigida a madres de familia beneficiarias del programa alimentario 1000 días de vida, recalcando que este alimento es crucial para la salud y el desarrollo de los bebés, proporcionándoles los nutrientes esenciales y protegiéndolos de enfermedades. Además, establece un vínculo emocional profundo entre la madre y el hijo. Quedando de la siguiente manera:

La primera el 21 de marzo, en el jardín de la comunidad de La Caja, asistiendo 8 mujeres con hijos y 1 hombre Mayores de 18 años. La segunda el 31 de marzo, en el comedor comunitario de la comunidad de Zacualpan, asistiendo 12 mujeres con hijos Mayores de 18 años; las y el participante, estuvieron atentos y comprendieron la importancia de amamantar al bebé, además de conocer los nutrientes y beneficios que traen para la salud del infante.

El día 08 de abril se llevó a cabo la tercera plática con el grupo multigrado de 5to. y 6to. de la Escuela Primaria Año de Juárez TM ubicada en localidad de La Nogalera, en la cual las y los alumnos recibieron el tema de "Pubertad y Adolescencia", teniendo una participación de 6 niñas y 3 niños menores de 12 años y 2 mujeres y 2 hombres adolescentes 12 a 14 años.

El día 29 de abril se llevaron a cabo dos pláticas más, con el tema de "Pubertad y Adolescencia" con el objetivo de brindar información sobre las etapas fundamentales en el desarrollo de la niñez hacia la adolescencia. La cuarta plática con el grupo multigrado de 5to. y 6to. de la Escuela José María Morelos T.M ubicada en la localidad de Nogueras, teniendo una participación de 10 niñas y 1 niño menores de 12 años, así como 1 mujer y 1 hombre adolescente 12 a 14 años. La quinta plática con los grupos de 5to y 6to. A de la Escuela José María Morelos T.V. ubicada en la colonia Los Aguajes de la cabecera municipal, teniendo una participación de 5 niñas y 4 niños menores de 12 años y 3 mujeres y 5 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Estuvieron atentos y participativos, pues es un tema de su interés, el cual algunos de ellos ya están en el proceso de los cambios físicos en su cuerpo.

En la Secundaria Técnica No. 5 "Pablo Silva García" TM, ubicada en el km. 5 de la carretera Villa de Álvarez - Comala, se realizaron 7 pláticas informativas, de las cuales las primeras cinco corresponden al tema de prevención del embarazo adolescente, denominado "Vive tu vida antes de dar vida", y las últimas dos sobre el derecho a la ILE e IVE (interrupción legal del embarazo e interrupción voluntaria del embarazo), a las cuales acudió el Procurador de NNA del municipio para hablar y aclarar dudas legales que las adolescentes tenían sobre el aborto o la interrupción del embarazo.



3 pláticas se realizaron el día 9 de mayo de la siguiente manera: La sexta con el grupo de 1°A participando 2 niñas y 3 niños menores de 12 años y 9 mujeres y 14 hombres adolescentes de 12 a 14 años. La séptima con el grupo de 1°B participando 1 niña y 1 niño menor de 12 años y 15 mujeres y 11 hombres adolescentes de 12 a 14 años. La octava con el grupo de 1°E participando 1 niña y 5 niños menores de 12 años y 12 mujeres y 10 hombres adolescentes de 12 a 14 años.

2 pláticas se realizaron el día 12 de mayo. La novena con el grupo de 1°C participando 4 niñas y 2 niños menores de 12 años y 13 mujeres y 9 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Y la décima con el grupo de 1°D participando 1 niña y 2 niños menores de 12 años y 12 mujeres y 13 hombres adolescentes de 12 a 14 años.

Otras 2 pláticas se realizaron el día 16 de mayo: La décima primera con el grupo de 1°B participando 1 niña y 1 niño menores de 12 años y 15 mujeres y 11 hombres adolescentes de 12 a 14 años. La décima segunda, con el grupo de 1°E participando 1 niña y 5 niños menores de 12 años y 12 mujeres y 10 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Las y los alumnos estuvieron participativos, es un tema muy interesante para ellos, se aclararon sus dudas y lograron reflexionar sobre las posibles consecuencias que un embarazo tendría en sus vidas, como por ejemplo no poder cumplir sus metas y seguir estudiando.

Coquimatlán

En el segundo trimestre se llevaron a cabo 9 pláticas con temas preventivos del embarazo adolescente. La primera se llevó a cabo el día 31 de marzo con el tema de Métodos anticonceptivos en la Telesecundaria Mercedes Ballesteros T.M. ubicada en la comunidad de La Sidra con los grupos de 1ro, 2do y 3ro. Dicho grupo se encuentra conformado por 8 mujeres adolescentes y 7 hombres adolescentes de 12 a 14 años

La segunda se llevó a cabo el día 02 de abril en la Primaria Miguel Hidalgo T.M. ubicada en la comunidad de Agua Zarca con los grupos de 4to, 5to y 6to, conformada por 4 niñas y 8 niños menores de 12 años, con el tema de Métodos Anticonceptivos.

La tercera y cuarta charla se llevaron a cabo el día 02 de abril en la Primaria Benito Juárez T.M. ubicada en la comunidad de Pueblo Juárez, con el tema de Métodos Anticonceptivos. Una con el grupo de 6to A el cual se encuentra conformado por 7 niñas y 8 niños menores de 12 años; la otra con el grupo de 6to B el cual se encuentra conformado por 8 niñas y 9 niños menores de 12 años

La quinta charla se llevó a cabo el día 03 de abril en la Primaria José María Morelos T.M. ubicada en la comunidad de La Esperanza Pueblo Juárez, ello a petición de la maestra de la escuela, por inquietud de las niñas de 4to, dicho grupo se encuentra conformado por 4 niñas y 2 niños menores de 12 años; a quienes se les impartió la charla de "Periodo Menstrual y Toallas Femeninas". En dicha charla se explicó el ciclo menstrual en las mujeres, así como de forma práctica la colocación de toallas femeninas, las niñas se mostraron muy interesadas en el tema participando ante cualquier duda que tuvieron.

La sexta charla se llevó a cabo el día 07 de abril en la Telesecundaria Niños Héroes T.M. ubicada en la comunidad de Jala, con la totalidad de los 3 grupos de dicha escuela, los cuales se encuentra conformado por 16 mujeres y 16 hombres adolescentes de 12 a 14 años, a quienes se les impartió la charla de Métodos Anticonceptivos.

La séptima charla se llevó a cabo el día 10 de abril del año en curso en la Primaria José María Morelos T.M. ubicada en la comunidad de La Esperanza, con los grupos de 5to y 6to el cual se encuentra conformado por 7 niñas y 11 niños menores de 12 años; a quienes se les impartió la charla de Métodos Anticonceptivos. En dicha charla se explicó el material de cada método, la colocación correcta y en qué momento se debe colocar, las niñas y niños participaron con conocimiento previo a dicho tema, pues comentaron que ya habían visto dicho tema y la charla venía a reforzar lo de clase.

La octava se llevó a cabo el día 29 de abril con el tema de Colocación de Condón Masculino y Femenino en la Telesecundaria Mercedes Ballesteros T.M. ubicada en la comunidad de La Sidra con la totalidad de los grupos de dicha escuela, conformada por 8 mujeres y 7 hombres adolescentes de 12 a 14 años. En el cual se explicó paso a



paso la colocación de cada uno, así mismo se mencionó el material de los métodos y algunos mitos que existen de estos métodos, dejando más en claro ciertas dudas entre los jóvenes.

La novena se llevó a cabo el día 20 de mayo con el tema: "Prevención de Infecciones de Transmisión Sexual" en la Casa Ejidal ubicada en El Chical, asistieron 14 mujeres y 5 hombres mayores de 18 años. Los señores y señoras se mostraron interesados en el tema, así mismo se les dio información impresa para compartir en casa.

En las pláticas de métodos anticonceptivos se explicaba el material de cada método, la colocación correcta y en qué momento se debe colocar.

Cuauhtémoc

En este trimestre se realizaron 7 pláticas. teniendo como objetivo de informar y orientar a los niñas, niños, adolescentes y adultos sobre la prevención del ejercicio de su sexualidad en edad temprana.

La primera y segunda plática se llevaron a cabo el día 25 de marzo en la Secundaria Valentín Gómez Farias T.M. ubicada en la comunidad de El Trapiche, con el tema de métodos anticonceptivos. Una fue con el grupo de 1B, asistiendo 10 mujeres y 10 hombres adolescentes de 12 a 14 años. La otra con el grupo de 3B conformado por 12 mujeres y 10 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Los adolescentes hicieron conciencia de la importancia de los métodos anticonceptivos para su desarrollo en su vida.

La tercera y cuarta plática el día 27 de marzo se realizaron con el tema Higiene y autocuidado en la Primaria Donaciano Niestas T.M. ubicada en la comunidad de El Trapiche. Una con el grupo de 6B (5 niñas y 11 niños menores de 12 años). Y la otra con 5A (6 niñas y 11 niños menores de 12 años). Los niñas y niños se mostraron interesados en practicar medidas de higiene y cuidado en su persona como en su hogar.

La quinta charla fue el día 1ro. de abril con el tema de Pubertad en la primaria Venustiano Carranza T.M ubicada en la comunidad de Alzada. Con los grupos de 5to y 6to juntos (8 niñas y 4 niños menores de 12 años). La pubertad fue un tema muy interesante para ellos ya que es un periodo de transición en el cual experimentan cambios físicos, hormonales y psicológicos.

La sexta charla se llevó a cabo el día 28 de abril en el Albergue Cañero El Cóbano con domicilio conocido El Cóbano con 8 mujeres adultas con hijos del grupo mayores de 18 años y una mujer adolescente con hijo del grupo de 15-17 años. El tema a tratar fue Violencia durante el cual conocieron los distintos tipos de violencia como física, patrimonial, psicológica, etc. Así como también se les proporcionaron los números de emergencia a donde pueden pedir ayuda en caso de así requerirla.

La séptima charla se realizó el día 6 de mayo en las instalaciones de la Supervisión de educación especial zona 1, la cual se encuentra en la comunidad de El Trapiche, con 10 mujeres y 2 hombres adultos, entre Trabajadoras sociales, profesores y psicólogo. Esta charla fue sobre protocolos de atención a víctimas de abuso infantil donde intervienen PRONNA. y PANNAR de forma preventiva.

Ixtlahuacán

En este trimestre se realizaron 5 pláticas. La primera y segunda plática fueron con el tema Pubertad y adolescencia (cambios y riesgos) con el objetivo de aprender sobre los cambios que ocurren en el cuerpo durante la pubertad, como el crecimiento y desarrollo de los caracteres sexuales. Una se realizó el 08 de mayo, en la Escuela Primaria Francisco I. Madero TM ubicada en la comunidad de Agua de la Virgen, con la participación de 20 alumnos de 5° y 6° grado (9 niñas y 11 niños menores de 12 años).

La segunda plática se realizó el 28 de mayo, en la Escuela Primaria Julián Silva Palacio TM ubicada en la cabecera municipal, con la participación de 20 alumnos de 5° grado, grupo B (8 niñas y 12 niños menores de 12 años).

Las niñas y niños se mostraron interesados y muy participativos durante la plática, mencionando que la pubertad y adolescencia pueden ser desafiantes, pero también son oportunidades para crecer y aprender del cuerpo. Dejando como aprendizaje la importancia de cuidar mi cuerpo y mi mente.



La tercera, cuarta y quinta pláticas fueron con el tema Cartilla de los derechos sexuales y reproductivos. Una el 09 de mayo en la comunidad de Agua de la Virgen con la participación de 13 mujeres y 5 hombres adultos. La otra, se realizó el 14 de mayo en la cancha 11 pueblos ubicada en la cabecera municipal con la participación de 13 mujeres y 4 hombres adultos. Y la última, se realizó el 20 de mayo en las instalaciones del DIF municipal, con la participación de 12 mujeres y 4 hombres adultos. Los participantes se mostraron interesados y muy participativos durante la plática, mencionando que es muy importante conocer nuestros derechos sexuales y reproductivos, dejando como aprendizaje que son fundamentales para la salud, el bienestar y la dignidad de las personas, al estar informados y consientes de los derechos, pueden tomar decisiones informadas.

Minatitlán

En este trimestre, se realizaron 3 pláticas con el propósito de la sensibilización y educación a niñas, niños y adolescentes sobre los temas clave relacionados con la prevención del embarazo infantil y adolescente. Las 3 pláticas fueron en la Escuela Primaria Dr. Miguel Galindo TM, ubicada en la cabecera municipal, llevándose a cabo de la siguiente forma:

La primer platica se realizó el 20 de mayo con el tema: "Prevención del embarazo adolescente" con el grupo de 6° "B" conformado por 23 alumnos, de los cuales fueron 10 niñas y 13 niños menores de 12 años.

La segunda platica se realizó el 21 de mayo con el tema: "Causas y consecuencias del embarazo" con el grupo de 6° "A" conformado por 22 alumnos, de los cuales fueron 9 niñas y 13 niños menores de 12 años.

La tercera platica se realizó el 22 de mayo con el tema: "Métodos anticonceptivos" con el grupo de 6° "C" conformado por 21 alumnos, de los cuales fueron 8 niñas y 13 niños menores de 12 años. Cada grupo eligió el tema que deseaba reforzar, lo que permitió adaptar los contenidos a sus necesidades e inquietudes específicas

Tecomán

En este trimestre, se realizaron 15 pláticas de la siguiente manera:

Dos con el tema: Pubertad y Adolescencia el 8 de marzo en escuela primaria "Leopoldo Caraballo" TM ubicada en la localidad de Madrid.

El primer grupo de 6°A, 3 niñas, 5 niños menores de 12 años y 2 mujeres y 6 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El segundo grupo 5°A, 8 niñas, 9 niños menores de 12 años y 1 mujer adolescente y 1 hombre adolescente de 12 a 14 años. Logrando con los dos grupos el aprendizaje de los riesgos que enfrentarían las niñas si fueran mamás a temprana edad, la importancia de disfrutar sus etapas con los cuidados necesarios, la obediencia a sus padres cuando les llamen la atención y concentrarse en sus sueños.

Tres pláticas más fueron en la escuela primaria "Crescencio Figueroa" TM., ubicada en la localidad de Madrid. Dos el 19 de marzo con el tema de Pubertad y adolescencia, una con el grupo de 6°A, 6 niñas, 5 niños menores de 12 años y 3 mujeres adolescentes y 3 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Y la otra con el grupo de 5°A, 11 niñas, y 9 niños. menores de 12 años

La tercera fue el 31 de marzo, con padres de familia con el tema de Prevención de Embarazo en adolescentes, estuvieron 19 mujeres adultas con hijos y 1 hombre adulto. Logrando con los tres grupos participación e integración conforme el desarrollo de los temas abordados, valoraron lo que se puede prevenir si en familia se tiene una buena comunicación para la toma de mejores decisiones a futuro.

Dos pláticas más en la escuela primaria "Emiliano Zapata" TM., de la localidad de Caleras. El 26 de marzo con el tema: Pubertad y Adolescencia con el grupo de 6°A: 7 niñas, 5 niños menores de 12 años, 3 mujeres y 8 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El 31 de enero con el tema de Prevención de Embarazo en Adolescente con padres de familia: 12 mujeres adultas con hijos y 3 hombres adultos. Logrando con ambos grupos el análisis y concientización de la importancia del apego familiar, confianza e interés y no dar por hecho que ellos todo lo saben y que lo van a resolver por sí solos sus problemas, sino que como familia siempre se van a necesitar del uno al otro.

Dos pláticas más se realizaron el día 08 de abril con el tema: Infecciones de Transmisión Sexual y Métodos Anticonceptivos, en la Escuela Secundaria Técnica "Macario G. Barbosa" TM., de la localidad de Madrid. La primera con el grupo de 3°A, 9 mujeres y 7 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 1 mujer adolescente y 4 hombres



adolescentes de 15 a 17 años. La segunda con el grupo de 3ºB, 5 mujeres 5 hombres adolescentes 12 a 14 años y 5 mujeres adolescentes y 2 hombres adolescentes de 15 a 17 años. Logrando con los dos grupos generar interés por estar atentos y participativos en los temas abordados ya que muchas de las dudas compartidas en el grupo, fueron aclarados con palabras concretas, sencillas y adaptado al lenguaje de los adolescentes con el propósito de lograr confianza e interés al solicitar o demandar los servicios de orientación o apoyo en temas sexuales cuando sea necesaria.

Se realizaron 2 pláticas en la escuela primaria "Lino Reyes" TM., de la localidad de Caleras. Una el 12 mayo con el tema de Riesgos y Consecuencias del embarazo en adolescentes, con los grupos de 5º A y 6º B: 12 niñas, 16 niños de menores 12 años, y 1 mujer y 1 hombre adolescente de 12 a 14 años. La otra el 2 de junio, para padres de familia con el tema de Prevención de Embarazo, participando 10 mujeres adultas con hijos y 1 hombre adulto. Comprendieron la importancia de estar informados para saber cómo orientar a sus hijos e hijas, ya que cada decisión de ellos es responsabilidad también de los padres de familia.

Una plática más fue el 19 de mayo en la escuela primaria "Lázaro Cárdenas del Río" TM., ubicada en la colonia Griselda Álvarez con el tema: Prevención de Embarazo en Adolescentes con los grupos de 6º A y 6ºB, 8 niñas, 5 niños menores de 12 años y 5 mujeres y 5 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Logrando con las y los alumnos del grupo interés e inquietud por conocer más, porque refieren que son temas que no se abordan con accesibilidad en la familia.

El día 23 de mayo se llevó 1 plática en la escuela primaria "Juan Escutia" TM., ubicada en la colonia Parque las Flores, con el tema de Riesgos y Consecuencias del Embarazo en Adolescentes con el grupo de 6º A, 6 niñas, 4 niños menores de 12 años y 2 hombres adolescentes de 12 a 14 años

Se realizaron 2 pláticas con el tema Prevención de Embarazo y Consecuencias en la escuela primaria "Francisco Villa" TM., ubicada en la colonia Chamizal. El día 27 de mayo con alumnas y alumnos de 6º A y B, 11 niñas y 4 niños menores de 12 años y 5 mujeres y 8 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El día 3 de junio con alumnas y alumnos de 5A y B, 13 niñas y 13 niños menores de 12 años. Logrando con ambos grupos concientización y análisis, del porqué no deben ser papas a tan temprana edad.

Villa de Álvarez

En este trimestre, se realizaron 17 pláticas de la siguiente manera: La primera plática se llevó a cabo el 24 de marzo en las instalaciones la Sec. Manuel Álvarez TV ubicada en la colonia San Isidro. El tema dado fue: orientación sexual en la adolescencia. Se atendió al grupo de 2A, 14 mujeres y 11 hombres adolescentes de 12 a 14 años.

La segunda se llevó a cabo el 25 de marzo en la Escuela Primaria José Vasconcelos Turno Matutino ubicada en la colonia Linda Vista.: Se atendió al grupo de 6A, 14 Mujeres y 10 Hombres adolescentes de 12 a 14 años. El tema dado fue: Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia.

La tercera, cuarta y quinta plática, se llevaron a cabo el en la Primaria Niños Héroes TM, ubicada en la colonia La Gloria. El 20 de mayo Se atendió a el grupo de padres de familia, 50 mujeres y 17 hombres mayores de 18 años. El tema dado fue: Como hablar de sexualidad con mis hijos durante la adolescencia o pubertad. El 21 de mayo se atendió al grupo de 6A, 8 mujeres y 15 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Y al grupo de 6 B, 10 mujeres y 11 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El tema dado fue: Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia.

La sexta se llevó cabo el 21 de mayo en la Secundaria Moisés Sáenz Garza TM. ubicada en la colonia Loma Bonita. Se atendió a los grupos de 2A y 2C 37 mujeres y 25 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El tema dado fue: "Prevención de la violencia en el noviazgo"

La séptima, octava y novena plática fueron en la Primaria 1 de septiembre TM, ubicada en la colonia Liberación. El 28 de mayo se atendió a un grupo de padres de familia, 20 Mujeres y 2 Hombres mayores de 18 años, El tema dado fue: Como hablar de sexualidad con mis hijos durante la adolescencia o pubertad.

El 29 de mayo se dieron dos pláticas con tema: Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia. Una al grupo de 6A, 9 mujeres y 14 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Y la otra al grupo de 6B, 8 mujeres y 10 hombres adolescentes de 12 a 14 años



La décima plática fue el 02 de junio en la Secundaria Miguel Virgen Morfín TM., ubicada en la colonia centro. Se atendió al grupo de 3B, 17 mujeres y 15 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El tema dado fue: Cómo hablarle de sexualidad a los adolescentes.

La onceava y doceava pláticas fueron el 3 de junio en la Primaria Gral. Manuel M Diéguez TV, ubicada en la colonia del mismo nombre. Primero se atendió al grupo de 6A, 9 mujeres y 10 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Luego se atendió al grupo de 6B, 12 mujeres y 13 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El tema dado fue: Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia

La treceava y catorceava plática fueron el 04 de junio en la Primaria Lorenzo Villa Rivera TM, ubicada en la Solidaridad. Una con el grupo de 6A, 17 mujeres y 15 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Y la otra con el grupo de 6B, 17 mujeres y 17 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El tema dado fue: Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia.

La quinceava plática se llevó cabo el 05 de junio en la Secundaria Miguel Virgen Morfín TV ubicada en la colonia centro. El tema dado fue "Prevención de la violencia en el noviazgo". Se atendió al grupo de 3A 18 mujeres y 20 hombres adolescentes de 12 a 14 años

La décimo sexta y la décimo séptima plática fueron el 09 de junio en la Primaria J. Jesús Ventura TM ubicada en la colonia San Isidro villa de Álvarez. Primero se atendió al grupo de 6A, 15 mujeres y 15 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Después al grupo de 6B, 10 mujeres y 17 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El tema dado fue: Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia.

Como resultado de estas actividades se fomenta que las y los adolescentes tengan elementos para la prevención del embarazo, los cambios de la adolescencia y la violencia en el noviazgo.

Actividades culturales, deportivas, recreativas, que apoyen los objetivos preventivos y de difusión

Comala

En el marco de la Feria de la Salud, organizada por la Escuela Secundaria Técnica No.19 "28 de Febrero, ubicada en Suchitlán, como parte de los festejos del Día del Estudiante, se colocó un módulo informativo en dicha escuela el día 21 de mayo, participaron los 15 grupos de los niveles de 1ero, 2do y 3ro; atendiendo a 174 mujeres y 160 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 30 mujeres y 25 hombres adolescentes de 15 a 17 años.

Se brindó información sobre la prevención del embarazo adolescentes, consecuencias de un embarazo a temprana edad, para complementar esta actividad se entregaron preservativos masculinos y se exhibieron simuladores de bebés; los cuales fueron cargados por las y los adolescentes y se reflexionó sobre el gasto económico que les generaría y si estaban preparados para traer una vida a su edad. Lo anterior con el objetivo de brindar herramientas a las y los adolescentes para tener un sano ejercicio de su sexualidad. Las y los adolescentes se mostraron interesados y participativos, realizando preguntas a sus inquietudes, que por falta de comunicación no se las hacen a sus padres o por pena no se atreven a preguntarles.

Minatitlán

En este trimestre se colocaron 2 módulos informativos. El día 10 de abril se colocó uno sobre la prevención del embarazo adolescente en una feria de la salud, donde participaron diversas instituciones brindando información de temas varios. El evento se llevó a cabo en la explanada al aire libre en el jardín principal. Durante la actividad se atendió a 2 hombres adolescentes de 15 a 17 años, y a 5 mujeres mayores de 18 años.

El día 8 de mayo se colocó el otro módulo frente al DIF Municipal, se proporcionó información sobre la prevención del embarazo adolescente a jóvenes que salían de las escuelas y a personas adultas que transitaban frente al lugar. Se distribuyeron 30 folletos informativos sobre el embarazo precoz y 50 preservativos (condones masculinos), con el objetivo de brindar principalmente a las adolescentes herramientas para un ejercicio responsable y saludable de su sexualidad. Durante la actividad se atendió a: 8 mujeres y 7 hombres entre de 15 a 17 años, así como 4 mujeres y 2 hombres mayores de 18 años.

Villa de Álvarez

En el marco de la Feria Preventiva "Vamos todas y todos por la paz". Estrategia Integral de Seguridad y Bienestar humano implementada por el DIF Estatal Colima, se colocó un módulo informativo los días 8 y 9 de abril en instalaciones del Tecnológico de Colima, ubicado en: Avenida Tecnológico. Participaron alumnos de diferentes primarias del municipio de Colima y Villa de Álvarez, con una asistencia de 200 niñas, 200 niños menores de 12 años, 50 mujeres adolescentes 50 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 50 mujeres adultos y 50 hombres adultos mayores de 18 años

En el marco de la feria de la salud para adolescencias convocado por el IMSS villa de Álvarez, se colocó un módulo informativo en el CBTIS # 157 ubicado en colonia General Manuel el día 13 de junio, con una asistencia de 69 mujeres adolescentes y 57 hombres adolescentes de 15 a 17 años. En el módulo se brindó información sobre la prevención del embarazo adolescente con el objetivo brindar herramientas a las y los adolescentes para un sano ejercicio de su sexualidad. Se obtuvo buena participación por parte de los adolescentes con los simuladores de embarazo. Se mostraron interesados y participativos.

Difusión masiva por escrito

Comala

Se entregaron 200 trípticos con información sobre los Derechos Sexuales y Reproductivos de los Adolescentes y otro sobre Información sobre Prevención de Embarazo en Adolescentes; en el módulo informativo instalado el 21 de mayo en la Escuela Secundaria Técnica No. 19 "28 de febrero" T.M, en la comunidad de Suchitlán, en el marco de la Feria de la Salud organizada por el plantel educativo.

Ixtlahuacán

Se entregaron 50 folletos con información sobre los cambios en la etapa de la adolescencia en la Primaria Francisco I. Madero TM ubicada en la comunidad de Agua de la Virgen. De igual manera se difundieron 50 trípticos y folletos con información sobre los métodos anticonceptivos y consecuencias del embarazo a temprana edad en la Primaria Julián Silva Palacio, TM.

Minatitlán

Se distribuyeron 30 folletos informativos sobre el embarazo precoz en el módulo informativo que se colocó frente al DIF Municipal el día 8 de mayo

Villa de Álvarez

Se entregaron 300 folletos sobre los cambios en el cuerpo y sexualidad responsable en la adolescencia. En el marco de la Feria Preventiva "Vamos todas y todos por la paz" realizada los días 8 y 9 de abril en el Tecnológico de Colima. Y 180 folletos sobre violencia en el noviazgo, además se repartieron 100 preservativos en el módulo informativo en el CBTIS 157.

Difusión masiva electrónica

Comala

En la página de Facebook del DIF Municipal de Comala, el día 19 de mayo se publicó un flyer informativo denominado "Conoce tus derechos sexuales y reproductivos", con el objetivo de garantizar que los NNA puedan tomar decisiones libres, informadas y responsables sobre su sexualidad y reproducción, sin sufrir discriminación o violencia. Teniéndose 165 reproducciones, 161 de alcance y 4 interacciones.

Enlace: <https://web.facebook.com/photo?fbid=1104202965083355&set=a.359361156234210>

El día 22 de mayo, se publicó una historia en la página de Facebook de DIF Comala con la imagen del flyer "Conoce tus derechos sexuales y reproductivos"; teniéndose 140 visualizaciones, 123 de alcance y 3 interacciones. Nota: Las historias se Facebook no guardan enlace.



El día 27 de mayo, se colocó un flyer informativo denominado: "Adolescente, activa tu sexo sentido y conoce tus derechos sexuales y reproductivos". Con el objetivo de que las y los adolescentes conozcan los derechos y así empoderarlos para que puedan tomar decisiones informadas y consientes sobre su cuerpo, sexualidad y relaciones, y para que puedan protegerse de la explotación y el abuso. Logrando tener 166 reproducciones, 168 de alcance, y 6 interacciones.

Enlace: <https://web.facebook.com/photo?fbid=1110203271149991&set=a.359361156234210>

El día 04 de junio, se publicó un flyer informativo acerca de la Violencia Digital en el Noviazgo, con el objetivo de prevenir la violencia digital en el noviazgo, a fin de visibilizar y sensibilizar sobre las afectaciones que esta provoca y dar a conocer los mecanismos existentes para actuar en caso de enfrentarla. Teniéndose 570 reproducciones, 367 de alcance, 12 interacciones.

Enlace: <https://web.facebook.com/photo?fbid=1116559687181016&set=a.359361156234210>

Ixtlahuacán

En la página de Facebook DIF Municipal 2024-2027 de Ixtlahuacán, el 13 de junio se publicó una nota informativa sobre "Continuidad del plan anual" prevención del embarazo infantil y adolescentes, con un total de 26 reacciones y 8 compartidas.

Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/1BwfXFFM1Y/?mibextid=wwXlfr>

Minatitlán

El día 3 de junio se realizó una publicación en la página de Facebook del DIF municipal con el objetivo de informar a la población sobre los riesgos del embarazo adolescente. Reacciones: 18 y Compartidos: 7. Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/1EavPGsQC1/>

Tecomán

Se realizaron 4 publicaciones con notas informativas de las actividades relacionadas con la prevención de Embarazo en la siguiente orden:

El día 19 de marzo del año en curso se publica en la página oficial de Facebook del DIF municipal de Tecomán, una nota informativa sobre la plática preventiva de pubertad y adolescencia realizada en la escuela primaria "Leopoldo Carballo" TM, de la localidad de Madrid obteniendo 3 reacciones.

Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/1FcLkSWVZS/?mibextid=wwXlfr>

El día 26 de marzo del año en curso se publica en la página oficial de Facebook del DIF municipal de Tecomán, una nota informativa sobre Prevención de Embarazo en Adolescentes realizada en la escuela primaria "Emiliano Zapata" TM, de la comunidad de Caleras, obteniendo 7 reacciones.

Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/15qgdUtys2/?mibextid=wwXlfr>

El día 3 de abril del año en curso se publica en la página oficial de Facebook del DIF municipal de Tecomán, una nota informativa de la plática prevención de embarazo con padres de familia, realizada en la escuela primaria "Emiliano Zapata" TM, de la comunidad de Caleras, obteniendo 2 reacciones y 1 vez compartido.

Enlace <https://www.facebook.com/share/p/16WSVHGtHp/?mibextid=wwXlfr>

El día 13 de mayo del año en curso se publica en la página oficial de Facebook del DIF municipal de Tecomán, una nota informativa sobre la plática de Riesgos y Conciencias del Embarazo en Adolescentes, en la escuela primaria "Lino Reyes" TM., de la comunidad de Caleras obteniendo 3 reacción y 1 vez compartido.

Enlace <https://www.facebook.com/share/p/1GVfr8mDsn/?mibextid=wwXlfr>

Villa de Álvarez

Se mantiene la campaña permanente de difusión del videojuego "Te Ama o Te Controla" con el objetivo de que los adolescentes identifiquen las señales de violencia que pueden presentarse en la cotidianidad de una relación o una

Atención

Intervención Interdisciplinaria Extramuros. Canalizaciones a servicios médicos, psicológicos, educativos, jurídicos

Cuauhtémoc

Se canalizó al servicio médico a una mujer adolescente de 16 años

Tecomán

Se llevaron a cabo 4 canalizaciones en este trimestre de la siguiente forma:

2 al área médica: 1 mujer adolescente embarazada de 15 a 17 años y 1 mujer adulta embarazada.

2 a Psicología 1mujer y 1 hombre adolescente de 12 a14 años

Colima, Col. a 26 de junio de 2025

Dra. Marcela Marigel Castillo Cázares
Responsable estatal de Prevención
del Embarazo Infantil y Adolescente



SISTEMA PARA EL DESARROLLO
INTEGRAL DE LA FAMILIA DEL
ESTADO DE COLIMA

Mtro. Miguel Ángel Larios Ortiz
Encargado de la Coordinación Estatal
Programa PANNAR